

CARLOS M. GALLI

EDUARDO BRIANCESCO: LA FIESTA DEL PENSAR

1. Escribo en nombre de la *Facultad de Teología* de la *Pontificia Universidad Católica Argentina* en ocasión de la presentación del libro *La Fiesta del Pensar*,¹ e inicio este *Homenaje a Eduardo Briancesco* con el lenguaje del testimonio.

En 1972, cuando tenía quince años, supe de nuestro homenajeado leyendo su libro *Cristianismo y Política*.² Recuerdo el 1/11/1971, cuando mi padre regresó de un *encuentro* de dirigentes laicos en el que que Briancesco presentó su contenido. Luego, al recibir el libro en casa me comentó que esa ponencia le había gustado mucho. Al leerlo me impresionó su *interpretación* de *Octogesima Adveniens*, magistral carta de Pablo VI, que me había fascinado cuando muchos jóvenes cristianos argentinos vivíamos una intensa politización. En el prólogo, el P. M. Moledo decía que enseñaba *Teología moral especial* en la Facultad donde yo quería estudiar.

En 1975 ya había ingresado en el *Seminario de Buenos Aires* y cursaba mi primer año en esta Facultad. Conocí nuestra revista *Teología* por el número sobre el VII Centenario de Santo Tomás, que incluía artículos de Ferrara y Briancesco, los dos profesores que más han escrito en ella (veintidós colaboraciones cada uno). En *Tomás de Aquino, maestro de vida social*,³ descubrí al Briancesco *lector* de textos medievales, que proyecta su luz sobre la actualidad.

1. V. M. FERNÁNDEZ - C. M. GALLI - F. J. ORTEGA (eds.), *La Fiesta del Pensar. Homenaje a Eduardo Briancesco*, Buenos Aires, Fundación 'Cardenal Antonio Quarracino' - Facultad de Teología, UCA, 2003. La obra se cita con número de página entre paréntesis en el interior del texto. La primera nota bibliográfica es la publicación del comentario realizado sobre la primera parte del libro en el acto de presentación: cf. MARIE-FRANCE BEGUÉ DE GILOTAUX, "La Fiesta del Pensar", *Teología* 82 (2003) 171-180.

2. E. BRIANCESCO, *Cristianismo y Política*, Buenos Aires, Cuadernos de Encuentro, 1972, 160 ps.

3. E. BRIANCESCO, "Tomás de Aquino, maestro de vida social", *Teología* 23-24 (1974) 7-23.

En 1979 lo tuve como profesor de virtudes teologales. Allí conjugaba, con su peculiar estilo, los movimientos del método teológico que, según Lonergan, comprenden la fase *mediadora* que desde el presente asume el pasado por la lectura histórica y la fase *mediada* que en el presente afronta el futuro en la reflexión sistemática.⁴ Su curso me ayudó a *valorar la vida teologal* y, entre otras cosas, ahondar la noción agustiniana y tomista de la fe: “*cum assensu cogitare*” –que marca su reflexión– y descubrir la caridad como amistad en comunión.

Desde 1980 escuché varias de sus ponencias, algunas presentadas en la *Sociedad Argentina de Teología* –institución que presido y que se adhiere a este acto– o en nuestros *Seminarios Intercátedras*. Y leí muchos de sus artículos. No me interné en su rica interpretación de Anselmo, ni capté muchos matices de sus originales ideas o complejas lecturas, ni me identifiqué con todas sus posiciones. Pero *siempre admiré su original forma de pensar que pone la penetración y creatividad de su inteligencia al servicio de la fe*. Es uno de los grandes teólogos argentinos, miembro de la generación “*refundadora*” de la Facultad,⁵ y un *maestro* cuyos interrogantes, interpretaciones, categorías, analogías y horizontes siempre estimulan a pensar. Al cabo de los años comprendí que en su única figura de *teólogo-filósofo* se potenciaban recíprocamente el intérprete riguroso y el pensador original. Por eso mi colaboración en el libro muestra *el movimiento bipolar de su actividad intelectual y hermenéutica que encuentra múltiples consonancias entre textos medievales y cuestiones actuales*.⁶

2. Hoy, como Decano de esta *Facultad de Teología*, expreso en nombre de todos sus miembros –autoridades, profesores, alumnos, empleados, graduados y amigos– nuestro homenaje a Mons. Dr. Eduardo Briancesco. La palabra *homenaje* significa “*un acto que se celebra en honor de una persona*”. Venimos a festejar, a realizar una fiesta, a celebrar en honor del P. Briancesco. *Honor* se asocia al sentido latino de *gloria*, que significa *reconocimiento*. Como digo en el *Prefacio*, expresamos nuestro *reconocimiento personal, eclesial y académico* al homenajeado con *el don de este libro*, preparado con algunos de sus colegas y discípulos. El homenaje surge de dos hechos recientes: primero, sus cincuenta años de *ministerio*

4. B. LONERGAN, *Método en teología*, Salamanca, Sígueme, 1988, 143.

5. C. M. GALLI, “La teología como ciencia, sabiduría y profecía”, *Teología* 79 (2002) 182.

6. C. M. GALLI, “Hermenéutica de la razón cristiana entre el medioevo y la actualidad. *Il n’y a pas deux Briancesco*”, en V. FERNÁNDEZ - C. GALLI - F. ORTEGA, *La Fiesta del Pensar*, op. cit., 41-73.

sacerdotal, porque fue ordenado presbítero el 4/4/1953 en Roma con Carmelo Giaquinta, arzobispo de Resistencia y ex-decano de la Facultad (p. 11). Nuestro claustro celebró ese aniversario con ambos el 3 de junio. El segundo hecho es que, tras haberse desempeñado durante cuarenta y tres años como docente en esta casa, ha sido propuesto como *profesor emérito* de la Universidad. Según las normas vigentes, para acceder a esa condición vitalicia no basta que el Profesor tenga la categoría de *Titular Ordinario*, ni que acredite la antigüedad exigida, sino que se requieren “*méritos sobresalientes que se le reconozcan en su actividad*”.

Expresamos nuestra *gratitud* a Mons. Briancesco por sus valores humanos, sacerdotales y académicos en filosofía y teología. Él pertenece al grupo de presbíteros-profesores de la *Arquidiócesis de Buenos Aires* que se hizo cargo de esta institución hace casi medio siglo elevando su nivel y prestigio. Por eso el libro continúa una tradición iniciada en 1997 por Mons. Dr. Ricardo Ferrara con el homenaje a Mons. Dr. Lucio Gera.⁷ Es una de nuestras políticas seguir haciéndolo con otros *profesores de teología* que, al cumplir grandes aniversarios sacerdotales, o al ser promovidos a eméritos, sigan prestando servicios en nuestra casa y tengan méritos sobresalientes. Es una expresión de amor que sigue el consejo de San Benito: “*seniores venerare*”, y un acto de justicia porque, como dice el Cardenal Bergoglio en su prólogo, este reconocimiento se da “*en un momento histórico en el que la sociedad no valora la vocación intelectual y la tarea docente, ni reconoce la sabiduría de los mayores que, a lo largo de su vida, han saboreado el misterio de Dios y el sentido de la vida*” (p. 17). Y es otro paso en el proceso por el cual la Facultad reconoce su peculiar tradición para crecer en su *autoconciencia teológica* y delinear mejor su *perfil institucional* hacia el futuro.

3. Luego de su formación inicial en esta Facultad, Briancesco obtuvo en 1953 el grado de Licenciado en Teología por la *Pontificia Universidad Gregoriana* de Roma, y en 1959 el Doctorado por el *Instituto Católico de París* con una tesis sobre la fe en *Santo Tomás de Aquino*. En 1960 ingresó en la Facultad, si bien desarrolló su carrera de investigador y docente en varias instituciones, algunas de las cuales están aquí representadas. Comenzó como profesor de Dogmática y en 1966 pasó al área moral, siendo durante muchos años *Titular de la Cátedra de Teología Moral*, en

7. R. FERRARA - C. GALLI (eds.), *Presente y futuro de la teología en Argentina. Homenaje a Lucio Gera*, Buenos Aires, Paulinas, 1997.

la que incorporó profesores de las nuevas generaciones. Habiendo enseñado Historia de la Filosofía Medieval en tres instituciones, profundizó sus estudios hasta obtener el Doctorado en Filosofía. En 1978 se doctoró con una tesis sobre la doctrina moral de *San Anselmo de Canterbury* en la *Universidad de París X*.⁸ Ya en 1977 inició su carrera como Investigador Independiente en el CONICET –*Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas*– donde ejerció como Investigador Principal desde 1982 hasta 2000. Su servicio a la UCA se amplió al integrarse en el *Consejo Directivo* del *Instituto para la Integración del Saber*. Por eso el *Comité Editorial* de este obra colectiva está integrado, además de quien habla, por el Vicedecano y director de nuestra *Comisión de Publicaciones*, Pbro. Dr. Víctor M. Fernández, y por el Pbro. Dr. Fernando J. Ortega, discípulo, amigo y sucesor de Mons. Briancesco como director del *Departamento de Teología Moral* y, además, Director del *Instituto para la Integración del Saber* de la Universidad.

En el Comité nos pareció oportuno invitar a escribir a los profesores de mayor categoría de la Facultad, a otros ya eméritos, a los miembros del *Departamento de Teología Moral*, a colegas, amigos y discípulos del homenajeado, y a teólogos y filósofos relevantes –varones y mujeres– que comparten sus inquietudes y reflexiones. Siendo todos argentinos, destaco al Prof. Dr. Michel Corbin SI del *Institut Catholique de Paris*, con quien Briancesco comparte una amistad espiritual e intelectual plasmada en encuentros y diálogos sobre Anselmo y Eckhart. Corbin –cuya valiosa colaboración sobre *La libertad del Hijo en el “Cur Deus Homo”* se publica en francés– dedica su estudio “*a Eduardo Briancesco, en acción de gracias por sus cincuenta años de sacerdocio al servicio de Aquel que nos hace sus hermanos*” (p. 129)

4. El libro contiene palabras del Cardenal Jorge Bergoglio en las que agradece a Briancesco como Arzobispo de la Arquidiócesis en la que él es sacerdote y como Gran Canciller de la UCA en la que es profesor (ps. 17-20). Sigue una carta del Cardenal Jorge Mejía quien, firmando como “*tu amigo de siempre*”, recuerda cómo “el aprecio intelectual y la admiración” se convirtió en “amistad profunda y sincera” (ps. 21-22). La obra tiene dos partes.

8. Textos que reflejan el contenido de sus dos tesis son: E. BRIANCESCO, “La teología de la fe en San Alberto Magno”, *Teología* 1 (1962-3) 35-54 y 2 (1962-3) 124-142; *Un triptyque sur la liberté. La doctrine morale de saint Anselme: De Veritate, De Libertate Arbitrii, De Casu Diaboli*, Desclée de Brouwer, Paris, 1982.

La primera, “*Pensamiento y resonancias de Eduardo Briancesco*”, se despliega en dos secciones. La primera trae trabajos sobre “*El pensar de Briancesco*”. Al calificado testimonio de F. Ortega *Lesemeister-Lebemeister* (ps. 27-39) se suman los estudios analíticos de C. Galli, J. B. Ramírez, A. Llorente y O. Santagada, que destacan *aportes* de Briancesco al pensamiento cristiano, considerando su actividad docente, su amplitud temática, su interpretación de textos medievales y contemporáneos, su lectura de la enseñanza social cristiana. La sección “*Resonancias*” abarca ensayos de personas cercanas a sus ámbitos de investigación, métodos de trabajo, temas principales o autores preferidos, desde San Anselmo de Canterbury hasta San Juan de la Cruz. Después del estudio de M. Corbin, siguen los interesantes aportes de E. Corti, R. Diez, R. Fischer, V. Fernández y T. Herraiz de Tresca.

La segunda parte, “*Nuevas perspectivas filosóficas, teológicas, morales*”, recopila trabajos escritos desde una diversidad de horizontes, estilos y métodos. “*Filosofía, fenomenología y hermenéutica*” empieza con una reflexión sobre la autenticidad de H. Mandrioni e incluye contribuciones de R. Walton, R. Ferrara, C. Balzer, a las que se agregan estudios interdisciplinarios de N. Corona y V. Azcuy. La segunda sección versa sobre temas de “*Teología moral y ética filosófica*” con estudios del Cardenal Mejía, D. Basso, R. Braun, G. Podestá, C. Scarponi y G. Irrazával. La última, “*Cristología y pastoral*”, engloba los trabajos de L. Rivas, A. Zecca y A. Lamberti que, desde desde varias disciplinas, confiesan a Cristo como Salvador universal. Cierra la lista completa de publicaciones de Briancesco preparada por J. Papanicolau y C. Galli. Al agradecer a los autores y autoras por sus aportes agrego mi gratitud a V. Fernández, L. Baliña y N. Caravia por el paciente trabajo de recopilación, preparación, corrección y edición de esta obra.

5. Briancesco ha promovido un *pensamiento cristiano* en diálogo con la cultura moderna. Su fe pensante y su pensamiento creyente le han llevado a indagar el estatuto específico de la razón cristiana para reflexionar teológicamente en el seno de la tradición católica y en un ambiente intelectual marcado por la fenomenología y la hermenéutica. Él es un *teólogo* y un *filósofo* que tiende a presentarse como un “*pensador cristiano*” que celebra el gozo de creer –pensar confiando y confiar pensando– y que por eso reflexiona, predica y celebra la Buena Nueva. En este marco surge el *título* del libro, preparado en el *espíritu* de una celebración, como un *Festschrift*, un escrito celebratorio para quien ha acuñado la elocuente fra-

se “*la fiesta del pensar*”.⁹ Quien ha escuchado o leído a Briancesco habrá percibido el contenido, la forma y el tono de esta sugestiva expresión en la que su pasión por la verdad combina su lucidez intelectual, su hondura espiritual, su sensibilidad estética y su talante litúrgico.

Briancesco intenta plasmar un “*pensamiento realmente festivo*”, que goza en su actividad de pensar, pues al hacerlo toma contacto con la realidad viva y, en el caso de la razón teologal, entra en comunión con el Misterio desbordante de Dios que es Amor. Así recrea lo que San Agustín llama el “*gaudium de veritate*”, la alegría festiva que experimenta quien participa en ese “banquete” de comunión con la Verdad buscada, hallada, pensada y gozada, saboreada por la inteligencia y el corazón. Entonces se cumple lo que San Anselmo imploraba a Dios en su magnífica *Meditatio III* “acerca de la redención del hombre”—sobre la que Briancesco ha meditado y escrito—: “*saber gustar por el afecto lo que se sabe por el conocimiento*”.¹⁰

La “*fiesta del pensar*” indica ese espacio misterioso en el que *el pensamiento se torna culto*. Briancesco profundiza en esta idea en dos escritos de 1994 en los que realiza *un paseo teológico por la Eucaristía, clave del pensar teológico*.¹¹ Allí cita una expresión de San Ireneo: “*nuestra manera de pensar armoniza con la Eucaristía y, a su vez, la Eucaristía confirma nuestra manera de pensar*” (*Adv. Haer.* IV, 18, 5; CCE 1327). La oración eucarística es *fuerza, centro y culmen* de la vida y del pensamiento cristianos. Un pensar teologal, *racional y orante*, conforme a la etimología de Casiodoro transmitida por Santo Tomás: “*oratio, dicitur quasi oris ratio*” (ST II-II, 83, 1), debe ser, en su misma entraña, evangélico y eucarístico, un “*pensar festivo*” en el que la *ratio* es *o-ratio* y *ad-oratio*. La Eucaristía, llamada por Briancesco “*corazón del corazón*” de la Lógica del Don de Dios revelada en Cristo y comunicada en el Espíritu, dice y hace un auténtico pensar cristiano que se goza con lo que cree, sabe, vive, celebra y comunica. Briancesco se acerca, por su propia vía, al pensamiento de G. Lafont, quien propone “*una novedosa reorientación eucarística*

9. E. BRIANCESCO, “Acerca de Mozart, tinieblas y luz”, *Criterio* 2092 (1992) 274-277. Aquí emplea esta expresión comentando la obra de F. ORTEGA, *Mozart, tinieblas y luz*, Buenos Aires, Paulinas, 1991.

10. SAN ANSELMO DE CANTERBURY, *Oraciones y meditaciones*, Madrid, Rialp, 1966, 206-207.

11. E. BRIANCESCO, “Un paseo teológico por la Eucaristía”, *Criterio* 2139 (1994) 448-451; “La Eucaristía como clave del pensar teológico”, en L. RIVAS ET AL., *La Eucaristía fuerza y culmen de la vida cristiana*, Buenos Aires, San Pablo, 1994, 89-113.

del lenguaje teológico".¹² Este libro, dedicado a festejar la vida y el pensamiento de Briancesco, invita a gozar la fiesta de vivir pensando y pensar viviendo, porque en su caso, como en el de otros maestros, vida y pensamiento van juntos. Con respeto y gratitud me atrevo a decir que *Briancesco ha tenido el pensamiento de su vida y la vida de su pensamiento*.

6. Teólogos y filósofos estamos convocados al trabajo y la fiesta del pensar para glorificar a Dios y servir al hombre. Ofrecemos con amor este libro a Eduardo Briancesco deseando que contribuya al diálogo entre la fe cristiana y la cultura contemporánea, tarea a la que él ha dedicado vida y obra. En esta "*fiesta del pensar*" participan autores y autoras, y se adhieren quienes por diversas razones no han podido escribir. A esta celebración del pensamiento cristiano se asocian el Consejo de Administración de la *Fundación Cardenal Antonio Quarracino* y el Consejo de Buenos Aires del *Intercambio cultural latinoamericano-alemán*, instituciones que ayudan a editar el libro como número 22 de nuestra *Serie "Estudios y Documentos"*. Todos los presentes nos unimos con alegría a Eduardo en *un canto de acción de gracias a Dios* por su fecundo ministerio sacerdotal ejercido mediante una intensa actividad intelectual. En varios escritos, incluso en el último dedicado a la *Carta Novo Millennio Ineunte* de Juan Pablo II, que acaba de aparecer en *Teología*,¹³ él busca el lenguaje más adecuado para un pensar festivo que cante "*las maravillas de Dios*". Por eso le encomendamos a la Virgen María los frutos de su ministerio y de nuestro libro. Ella, con su *Magnificat*, nos sigue enseñando a admirar, recordar, pensar, agradecer y cantar las maravillas de Dios.

El itinerario del *magister* estimula a recorrer el camino de la santidad de la inteligencia y del corazón, núcleo de una nueva evangelización de la cultura. San Anselmo, con quien Briancesco está unido por un vínculo profundo y cuya difusión en la Argentina está asociada a sus estudios, exhorta en una carta, siendo abad de Bec, a progresar constantemente: "... me atrevo a sugerirle que haga aún mejor lo que ya hace bien. Pues el que no aspira sin cesar a realizar nuevos progresos no llegará a mantenerse con seguridad en el grado de perfección que ya alcanzó. Por tanto, siempre es necesario progresar si se quiere evitar retroceder" (Carta 131). Pensadoras y pensadores cristianos estamos llamados a progresar siem-

12. G. LAFONT, *Histoire théologique de l'Église catholique. Itinéraire et formes de la théologie*, Cerf, Paris, 1994, 41, 450.

13. E. BRIANCESCO, "Algo más sobre la *Novo Millennio Ineunte*: el cristianismo como revelación moral", *Teología* 81 (2003) 37-67.

pre. Con San Pablo cada uno puede decir: “*olvidándome del camino recorrido, me lanzo hacia adelante*” (Flp 4,13). La esperanza y la magnanimidad de Briancesco nos infunden grandeza de ánimo y nos impulsan “*ad magna*”. Que el Espíritu de Dios, María, los santos, el itinerario y el testimonio de Eduardo y esta *fiesta del pensar* nos ayuden a avanzar siempre hacia adelante y hacia arriba.

A continuación, pongo a disposición el listado completo de las publicaciones de Briancesco, que preparé con la ayuda de J. Papanicolau:

- 1961 “La «Glossa» de Alejandro de Hales en la Historia de la teología de la fe”, *Estudios teológicos y filosóficos* III/3 (1961) 169-187.
- 1962 “La teología de la fe en San Alberto Magno”, *Teología* 1 (1962) 35-54.
- 1963 “La teología de la fe en San Alberto Magno”, *Teología* 2 (1963) 124-142.
- 1968 “El diálogo y la verdad (a la luz de San Anselmo)”, *Teología* 13 (1968) 179-194.
- 1969 “Medellín: Un caso de teología y pastoral”, *Teología* 15-16 (1969) 189-227.
- 1971a “El ideal humano y las tipologías políticas”, *Teología* 20 (1971) 152-175.
- 1971b “La libertad cristiana y la política”, *Criterio* 1626 (1971) 534-537.
- 1972a *Cristianismo y Política*, Buenos Aires, Cuadernos de Encuentro, 1972.
- 1972b “La izquierda cristiana”, *Criterio* 1645 (1972) 297-305.
- 1972c “Hacia una sensibilidad política cristiana”, *Diakonia* 3 (1972) 1-4.
- 1973a “¿Libertad o liberación?”, *Criterio* 1678 (1973) 570-573.
- 1973b “Matrimonio y sacerdocio: sacramento, fidelidad, castidad”, *Teología* 21-22 (1972-1973) 62-70.
- 1973c “Religiosidad popular y pastoral popular”, *Criterio* 1681-2 (1973) 697-704.
- 1974a “Tomás de Aquino, maestro de vida social”, *Criterio* 1696 (1974) 393-400.

- 1974b “Ideologías y estructura de la *Octogesima Adveniens*”, en CELAM, *Cristianismo e Ideologías en América Latina*, Bogotá, Documentos CELAM 15, 1974, 33-54.
- 1974c “Tomás de Aquino, maestro de vida social”, *Teología* 23-24 (1974) 7-23.
- 1975a “Libertad y liberación”, en AA.VV, *Panorama de la Teología Latinoamericana II*, Salamanca, Sígueme, 1975, 119-127.
- 1975b “Evangelización, Cultura, Universidad”, *Teología* 25-26 (1975) 96-127.
- 1977a “La doctrina moral de san Anselmo”, *Ethos* (Revista de Filosofía Práctica) 45 (1976-77) 199-212.
- 1977b “La ejemplaridad política: renacimiento de una verdad olvidada”, en AA.VV., *Pensar la República*, Buenos Aires, Persona a Persona, 1977, 125-141.
- 1977c “En torno a la *Evangelii Nuntiandi*”. Apuntes para una teología de la evangelización”, *Teología* 30 (1977) 101-134.
- 1978a “La doctrine morale de saint Anselmo”, *Annuaire de l'Ecole Pratique des Hautes Etudes* (1977-1978).
- 1978b “Arte, política y religión en la obra de Verdi”, *Criterio* 1795 (1978) 496-503.
- 1978c “¿Cómo interpretar la moral de San Anselmo?”, *Revista Latinoamericana de Filosofía* IV/2 (1978) 119-140.
- 1979 “Pensar la utopía”, *Teología* 33 (1979) 5-20.
- 1980 “Dos notas sobre San Anselmo de Canterbury”, *Teología* 35 (1980) 49-60.
- 1981a “El lugar de María en el discurso cristológico de Anselmo de Canterbury”, *Teología* 37 (1981) 25-30.
- 1981b “Justicia y verdad en San Anselmo: el capítulo 12 de *De Veritate*”, *Patristica et Mediaevalia* II (1981) 5-20.
- 1981c “Redemptor hominis: el futuro del pensamiento cristiano”, *Criterio* 1868 (1981) 196-206.
- 1981d “Sentido y vigencia de la cristología de San Anselmo. Ensayo de lectura estructural del «Cur Deus Homo», 1ra Parte”, *Stromata* 37 (1981) 3-18.

- 1982a “Sentido y vigencia de la cristología de San Anselmo. Ensayo de lectura estructural del «Cur Deus Homo», 2da Parte”, *Stromata* 38 (1982) 283-315.
- 1982b “Para mejor entender la *Dives in Misericordia*”, *Teología* 40 (1982) 111-131.
- 1982c *Un triptyque sur la liberté. La doctrine morale de saint Anselme: De Veritate, De Libertate Arbitrii, De Casu Diaboli*, Paris, Desclée de Brouwer, 1982.
- 1982d “La guerra austral y la pedagogía social cristiana. Parte I”, *Criterio* 1868 (1982), 332-340.
- 1982e “La guerra austral y la pedagogía social cristiana. Parte II”, *Criterio* 1889 (1982) 513-519.
- 1983 “Aproximaciones a la doctrina del pecado original en Anselmo de Canterbury”, *Patristica et Mediaevalia* 4-5 (1983) 45-65.
- 1984a “Le portrait du Christ dans le *Cur Deus Homo*. Herménéutique et démythologisation”, en *Spicilegium Beccense* II, Paris, CNRS, 1984, 631-648.
- 1984b “Teología y espiritualidad en Anselmo de Canterbury”, *Teología* 43 (1984) 5-21.
- 1984c “Conciencia moral, tarea política y credibilidad cristiana. Parte I”, *Criterio* 1921 (1984) 152-158.
- 1984d “Conciencia moral, tarea política y credibilidad cristiana. Parte II”, *Criterio* 1922 (1984) 188-193.
- 1985a “Aproximaciones a la doctrina del pecado original en Anselmo de Canterbury (II): Lectura sincrónica del *De conceptu virginali*”, *Patristica et Mediaevalia* 6 (1985) 43-55.
- 1985b “*Sacramentum fidei*: Pensar la Eucaristía hoy”, *Teología* 46 (1985) 109-121.
- 1985c “Apuntes para una teología moral del laicado”, *Criterio* 1941 (1985) 116-122.
- 1986a “La exploración del mal moral en el último Tomás de Aquino: Introducción a la lectura de la *quaestio disputata De malo*”, *Teología* 47 (1986) 5-36.

- 1986b “¿Cómo leer hoy textos medievales?” Comunicación en el V Congreso Nacional de Filosofía, *Revista de Filosofía y Teoría Política* 26-27 (1986) 70-75.
- 1987 “El último Anselmo. Ensayo sobre la estructura del *De Concordia*”, *Patristica et Mediaevalia* VIII (1987) 61-87.
- 1988a “¿Renacimiento de San Anselmo? La nueva edición de su «Obra completa»”, *Stromata* 44 (1988) 201-231.
- 1988b “Una encíclica cuestionada, cuestionable y cuestionadora”, *CIAS* 378 (1988) 523-537.
- 1988c “¿Cómo leer hoy textos medievales?”, *Patristica et Mediaevalia* IX (1988) 91-98.
- 1988d “Una lectura teológica de la instrucción romana *Donum Vitae*”, *Teología* 51 (1988) 71-91.
- 1988e “Le dernier Anselme: Essai sur la structure du *De Concordia*”, en *Anselm Studies* II. An Occasional Journal (Proceedings of the Fifth International Saint Anselm Conference), New York, Kraus International Publications, 1988, 559-596.
- 1989 “Lenguaje y Misterio en Anselmo de Canterbury”, *Patristica et Mediaevalia* 10 (1989) 57-64.
- 1990a “El lugar de la doctrina social en la reflexión teológico moral cristiana”, *Stromata* 46 (1990) 83-103.
- 1990b “Sabiduría cristiana y cultura moderna”, *Teología* 56 (1990) 153-174. Una versión resumida fue publicada en *Criterio* 2052 (1990) 331-339.
- 1990c “Théologie de la charité et priere chez saint Anselme”. Comunicación presentada en el Coloquio Internacional Anselmiano (Paris, julio 1990): “Saint Anselme, penseur d’hier et d’aujourd’hui”.
- 1991a “Fe cristiana y pensamiento hermenéutico”, en AA. VV., *Vigencia del filosofar. Homenaje a Héctor Mandrioni*, Buenos Aires, Paulinas, 1991, 283-292.
- 1991b “Lenguaje hipostático y satisfacción redentora en San Anselmo”, *Patristica et Mediaevalia* XII (1991) 33-51.

- 1992a “Acerca de Mozart, tinieblas y luz”, *Criterio* 2092 (1992) 274-277.
- 1992b “Teología de la caridad en San Anselmo: Lectura de la oración XII”, *Teología* 60 (1992) 117-154.
- 1993 “Razón cristiana y cultura contemporánea”, *Teología* 62 (1993) 105-113.
- 1994 “Un paseo teológico por la Eucaristía”, *Criterio* 2139 (1994) 448-451.
- 1995a “La Eucaristía como clave del pensar teológico”, en AA.VV., *La Eucaristía fuente y culmen de la vida cristiana. XIII Semana Argentina de Teología 1994*, Buenos Aires, San Pablo, 1995, 89-114.
- 1995b “Para un diálogo entre fe y ciencia”, en AA. VV., *La nueva evangelización de la ciencia en América Latina* (VI Seminario interdisciplinar del ICALA, Asunción, Julio, 1993), Frankfurt - Madrid, Vervuert - Iberoamericana, 1995, 129-152.
- 1995c “Leer hoy a San Bernardo (I). Una lectura de una relectura”, *Estudios de la Academia Nacional de Ciencias de Buenos Aires* (1995) 549-568.
- 1995d “En torno del himno medieval *Iesu dulcis memoria*. Entre el argumento anselmiano y las metafísicas del Infinito”. En AA.VV., *Via Scoti Methologica ad mentem Duns Scoti. Acti del Congreso Scotistico Internazionale (marzo de 1993)* Vol II, Roma, Antonianum, 1995, 1023-1046.
- 1996a “Leer hoy a San Bernardo (II). Para una hermenéutica de la caridad”, *Estudios de la Academia Nacional de Ciencias de Buenos Aires* (1996) 314-334.
- 1996b “Lectura hermenéutica del «*Iubilus*» atribuido a San Bernardo”, *Patristica et Mediaevalia* XVII (1996) 49-58.
- 1997a “San Anselmo: cuatro lenguajes cristológicos”, en R. Ferrara - C. Galli (eds.), *Presente y futuro de la teología en Argentina. Homenaje a Lucio Gera*, Buenos Aires, Paulinas, 1997, 348-368.
- 1997b “Pedagogía del diálogo y lenguaje verdadero: reflexiones de hoy y de siempre”, *Escritos de Filosofía* 32 (1997) 197-207.

- 1997c “La carta del Tercer Milenio: ¿Cómo pensar hoy el cristianismo?”, en AA.VV., *Caminando hacia el Tercer Milenio. XV Semana Argentina de Teología* 1996, Buenos Aires, San Pablo, 1997, 9-38.
- 1998a “Iglesia, cultura, universidad”, *Teología* 72 (1998) 20-29.
- 1998b “La razón ante Dios: en torno del argumento ontológico en San Anselmo”, en AA.VV., *Cuatro filósofos y la existencia de Dios: Anselmo, Descartes, Kant y Hegel*, Buenos Aires, Asociación Cultural Española, Librería Huemul, 1998, 31-46.
- 1999a “Apuntes para una hermenéutica del alma”, *Escritos de Filosofía* 35-36 (1999) 159-175.
- 1999b “En torno de *Fides et Ratio*”, en R. Ferrara - J. Méndez (eds.), *Fe y Razón. Comentarios a la Encíclica*, Buenos Aires, EDUCA, 1999, 173-176.
- 1999c “Les langages christologiques de Saint Anselme”, en *Cur Deus homo. Atti del Congresso Anselmiano Internazionale. Roma, 21-23 maggio 1998*, A cura di P. Gilbert, H. Kohlenberger, E. Salmann, Roma, Pontificio Ateneo San Anselmo, 1999, 573-596.
- 1999d “¿Qué teología moral para el siglo XXI? Hacia una moral teologal fundamental”, en *La Iglesia de cara al siglo XXI. XVII Semana Argentina de Teología* 1998, San Pablo, Buenos Aires, 1999, 151-184.
- 2000a “Eckhart, ¿*contemptus mundi* o liberación de la humanidad?”, *Nuevo Mundo* 1 (2000) 301-321.
- 2000b “Memoria e identidad en la experiencia de Eckhart”, *Escritos de Filosofía* 37-38 (2000) 121-140.
- 2001a “Eckhart: ¿interpelación o invocación?”, *Escritos de Filosofía* 39-40 (2001) 47-61.
- 2001b “Memoria y esperanza II: Un pensamiento del «exceso»”, en R. Ferrara - C. Galli (eds.), *El tiempo y la historia. Reflexiones interdisciplinarias*, Buenos Aires, Paulinas, 2001, 145-179.
- 2001c “¿Qué certezas en un mundo de incertidumbres?”, *Pastores* 22 (2001) 19-24.

- 2002a “El alma y el arte de la espera”. Conferencia en el XII Encuentro Nacional de Fenomenología y Hermenéutica (sobre “Memoria y espera”), *Escritos de Filosofía* 41-42 (2002) 253-264.
- 2002b “Entre el kairós y el Instante: ¿qué tiempo para la espera?”. Conferencia en el XIII Encuentro Nacional de Fenomenología y Hermenéutica (sobre “Herencia, kairós y creatividad”), a publicarse en *Escritos de Filosofía* 43-44 (2003).
- 2002c “¿Cómo articular Buena Nueva, Bien Común y (hombres de) Buena Voluntad? Para un diagnóstico de la crisis Argentina”. Conferencia en la Facultad de Derecho de la UCA, Rosario, Departamento de Filosofía, 6 junio de 2002, inédito.
- 2002d Presentación del libro de Nestor Corona “Lectura de Heidegger”. La cuestión de Dios (Biblos), Universidad Católica Argentina, Buenos Aires, 19/6/2002, inédito.
- 2003a “Algo más sobre la *Novo Millennio Ineunte*. El cristianismo como revelación moral”, *Teología* 81(2003) 37-68.
- 2003b “Evangelización de la inteligencia y articulación del saber”, *Consonancias* 6 (2003) 17-28.

CARLOS MARÍA GALLI
25-11-2003